



Informa INAH los avances de la restauración de inmuebles en Tepeyanco

- Ante la secretaria de Cultura federal, Alejandra Frausto, se evaluó la restauración en bienes muebles en la Parroquia de San Francisco de Asís
- Asistieron autoridades de los distintos órdenes de gobierno y eclesiástico; así como fiscales, mayordomos y vecinos de la comunidad

Tepeyanco, Tlax.- La secretaria de Cultura del Gobierno de México, Alejandra Frausto Guerrero, visitó, el 19 de junio de 2023, la parroquia de San Francisco de Asís y el Ex Convento Franciscano de Tepeyanco, donde fue informada de los avances en trabajos de reconstrucción por daños provocados por los sismos de 2017, y anunció la etapa de conclusión de la parroquia y el inicio de los trabajos en el ex convento, como lo instruye el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, a través del Programa Nacional de Reconstrucción (PNR).

Tras el convenio de reasignación de recursos, signado hace unas semanas por Frausto Guerrero, se dieron cita el director general de Sitios y Monumentos del Patrimonio Cultural de la SC, Arturo Balandrano Campos; el director del Centro INAH Tlaxcala, José Vicente de la Rosa Herrera, y representantes del gobierno de Tlaxcala, para anunciar la agenda de inversión y actividades que darán seguimiento al PNR 2023 en Tlaxcala.

Con material de video sobre la intervención de daños, fichas informativas, acciones y montos de inversión, De la Rosa Herrera guió la presentación de los trabajos de resarcimiento de daños de los monumentos históricos del siglo XVI y XVII, a cargo del INAH, acompañado del coordinador estatal del PNR Sector Cultura, Eduardo López Sánchez; representantes de la Sección de Monumentos Históricos y supervisores de los proyectos de intervención estructural, Rafael García Hernández y Gelvin Xochitemo Cervantes; y la supervisora en la restitución de bienes muebles adosados por destino, Claudia Jazziel Lumbreras Delgado.



Se mostraron evidencias de la primera etapa de atención del inmueble religioso: se sustituyó la cúpula, a punto de colapsar, y la estabilización total de las grietas grandes de la estructura.

En su intervención, Alejandra Frausto Guerrero se refirió a los 177 inmuebles históricos afectados en Tlaxcala en 2017, algunos con daños menores, y de los que se han atendido 145 que incluyen los del PNR, creado en 2019, con una inversión de casi 140 millones de pesos.

Al exponer también la complejidad del trabajo de reconstrucción que se ha enfrentado en el país, puntualizó que el recurso está asegurado y será aplicado para concluir estas obras.

Estamos haciendo un trabajo muy cercano con las comunidades, explicó la titular de la Secretaría de Cultura, y reiteró el compromiso con los templos y la cultura que son el corazón de las localidades. Este patrimonio, agregó, no solo tiene un valor de fe, sino comunitario.

Finalmente, informó que la inversión este año para recuperar la parroquia es de cerca de 10 millones de pesos; solo falta retirar andamiaje, restituir el color y concluir algunos trabajos de restauración.

Reconoció la participación de la comunidad, expresada en su momento a través del obispo de Tlaxcala, monseñor Julio César Salcedo Aquino, y enfatizó en entregar a su debido tiempo el recinto, con las labores terminadas de restauración, estabilidad y seguridad.

También se hizo un recorrido por la nave principal del ex convento, donde los trabajos actuales mostraron un nuevo revestimiento en muros interiores y un importante cambio en la viguería de la capilla abierta, narrado por Nazario Sánchez Mastranzo, historiador adscrito al Centro INAH.

Asistieron también el secretario de Cultura estatal, Antonio Martínez Velázquez, con la representación de la gobernadora de Tlaxcala, Lorena Cuéllar Cisneros; el presidente municipal de Tepeyanco, Francisco Ixtlapale Pérez; el coordinador nacional de Desarrollo Institucional y coordinador de Acciones de Reconstrucción, Antonio Huitrón Santoyo; la coordinadora de Cultura Comunitaria de la Secretaría de Cultura federal, Esther Hernández; así como representantes religiosos y funcionarios del cabildo del H. Ayuntamiento de Tepeyanco.